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ASSOCIAZIONE ITALIANA DI RADIOTERAPIA ONCOLOGICA 
 

Verbale Consiglio Direttivo  
 

16 dicembre 2013 
 

In data 16 dicembre 2013, presso la sede AIRO di via Farini 62 – Roma, si è svolta la 
riunione del Consiglio Direttivo AIRO con il seguente Ordine del Giorno: 
 

1. XXIV Congresso Nazionale: aggiornamenti e proposta operativa 
2. Assicurazione 
3. Vertenza Istituto Toscano Tumori 
4. Vertenza Ministero della Salute TSRM 
5. Slow Medicine 
6. Studio PROS-IT CNR 
7. Questione FIRR: comunicazioni 
8. Aggiornamenti sul caso “Le Iene” 
9. Linee Guida Gruppo di Studio SNC 
10. Studio ITACA S2 
11. Survey PEG: proposta Radioterapia di Chieti 
12. Questionario AIFM-AIRO 
13. Comunicazioni del Presidente 
14. Concessione Patrocini 
15. Varie ed eventuali 

 
 
I lavori iniziano  alle ore 11,00. 
 
Sono presenti: Mandoliti, Maurizi Enrici, Pergolizzi, Guida, Stefanacci, Franzone, Ramella, 
Scorsetti, Pavanato, Donato e De Sanctis. 
 
Per AIRO Giovani: Franco. 
 
Assenti giustificati: Magrini, Grandinetti, Ricardi e Alongi.  
 
 

1. XXIV Congresso Nazionale: aggiornamenti e proposta operativa 
 
Mandoliti riferisce di avere appena ricevuto il report di ER Congressi relativo il XXIII 
Congresso Nazionale  e si decide di analizzarlo. In particolare viene posta evidenza sul 
sensibile calo dei finanziamenti dalle Aziende sponsors (- 18% vs Congresso Roma, - 22% 
vs Congresso Genova). Ciò nonostante viene comunque assegnata ad AIRO la quota 
come da contratto per la consulenza scientifica e a tale proposito Pergolizzi riferisce che la 
quota spettante ai Presidenti del Congresso non è stata di fatto liquidata ma, per loro 
volontà, lasciata a disposizione del budget. Dopo breve discussione il report viene 
sostanzialmente approvato. Tornando quindi al punto 1 il Presidente comunica che, dopo 



valutazione congiunta con ER Congressi su recettività ed aspetti logistici, si è deciso di 
svolgere il XXIV Congresso Nazionale a Padova, presso i Padiglioni Fieristici, nelle date 
già stabilite 8-11 novembre 2014, confermando per quest’anno lo svolgimento in 4 giorni, 
riservandosi di contrarre la durata dell’evento eventualmente a 3 giorni in base alla 
disponibilità economica. Lucà ricorda l’impegno già preso in precedente CD di svolgere i 
Congressi Nazionali futuri su 3 giorni e  Maurizi Enrici propone di anticipare le riunioni dei 
Gruppi di Studio al sabato mattina, anche se a suo parere il congresso ridotto può 
comportare un ulteriore calo di adesione degli sponsors. Si apre ampia discussione con 
interventi di quasi tutti i presenti e si conclude con la conferma per l’edizione 2014 dei 4 
giorni, prevedendo una riconsiderazione al termine dell’evento su eventuale ulteriore calo 
dei finanziamenti, in vista del congresso 2015. A tale proposito viene ritenuto opportuno 
contattare la Prof. Aristei proponendole un cambiamento di sede (era stata prevista Assisi) 
per le evidenti difficoltà logistiche di realizzazione dell’evento in tale sede, suggerendo in 
alternativa Firenze. Mandoliti verifica pertanto la disponibilità su Firenze e viene data una 
prima opzione sulle date del 17-20 ottobre e in seconda opzione 24-27 ottobre 2015. La 
decisione viene tuttavia sospesa e si rimanda a dopo colloquio con Aristei. 
 

2. Assicurazione 
 
Mandoliti ricorda che la compagnia assicurativa ha disdetto la polizza per i soci AIRO per 
eccesso di sinistrosità e che la Radioterapia Oncologica è stata inserita fra le branche 
specialistiche ad alto rischio. Pertanto, come già successo lo scorso anno, ha dovuto 
decidere in breve tempo per nuova polizza che prevede tuttavia aumenti del premio con 
un delta di 52-62%, che nel privato è del 55-60%. Tale scelta è stata praticamente 
obbligata, in quanto risulta sempre più difficile reperire sul mercato una compagnia 
disponibile ad assicurare AIRO. Tale polizza sarà offerta ai soci a partire dal gennaio 2014 
con una lettera esplicativa che sarà pubblicata sul sito. Il CD approva. 
 

3. Vertenza Istituto Toscano Tumori 
 
Mandoliti riferisce sulla inibizione da parte della Regione Toscana alla prescrizione dei 
farmaci biologici ai medici radio-oncologi dell’Istituto Toscano Tumori e legge la 
corrispondenza relativa . A tale proposito viene ricordato da molti presenti che anche in 
altre regioni vige questa forma di discriminazione prescrittiva. Lucà si propone per 
presentare il problema al Ministero della Salute. Il CD lo delega pertanto a rappresentare 
AIRO in tale sede istituzionale e di perorare la questione anche per tutte le altre realtà 
regionali coinvolte. 
 

4. Vertenza Ministero della Salute TSRM 
 
Lucà relaziona in merito la sua recente partecipazione alla riunione del  tavolo tecnico 
aperto al ministero sulla questione TSRM, in quanto rappresentante SNR e delegato 
AIRO. In particolare segnala la necessità di formulare proposte specifiche che riguardino 
la Radioterapia. Mandoliti concorda e viene confermata la delega a Lucà. Franzone 
ricorda di tenere conto delle sue proposte di integrazione del documento. Il CD approva. 
 

5. Slow Medicine 
 
Lucà riferisce in merito la sua partecipazione al Congresso Slow Medicine di Torino e 
segnala che le note “5 prestazioni da evitare” delle varie discipline che hanno partecipato 
al progetto saranno poste all’attenzione della FIASO (associazione di riferimento dei 



Direttori Generali delle Aziende Sanitarie).  E’ ovvio pertanto pensare che lo scopo finale 
sia sostanzialmente la riduzione dei costi in sanità. Pertanto, anche se non sono ancora 
ben definiti gli obbiettivi, ribadisce l’opportunità di essere presenti come Società. Il CD 
concorda. 
 

6. Studio PROS-IT CNR 
 
Mandoliti aggiorna il CD sullo studio osservazionale promosso dal CNR ricordando che 
egli stesso era presente alla riunione preliminare ed illustra le varie fasi del progetto.. Si 
tratta in pratica di una raccolta dati al fine di realizzare future pubblicazioni multidisciplinari. 
Il CD conferma Mandoliti quale referente AIRO, affiancato da Ramella.  
 

7. Questione FIRR: comunicazioni 
 
Il Presidente, su segnalazione di alcuni soci, ricorda il recente evento romano promosso 
da FIRR, in cui non era stata invitata AIRO, ma era presente AIRB. La questione viene 
brevemente discussa e considerata irrilevante, confermando la non adesione di AIRO a 
FIRR. 
 

8. Aggiornamenti sul caso “Le Iene” 
 
Mandoliti riferisce sul noto recente episodio “Le Iene” e sul successivo comunicato ufficiale 
AIRO fatto pubblicare su alcuni organi di stampa con la specifica richiesta di diritto di 
replica, ricordando che ad oggi non vi è stato alcun riscontro. Si apre ampia discussione. 
Tutti i presenti ribadiscono la gravità della vicenda e la necessità di non recedere dai 
propositi di replica. Donato segnala che questo come altri episodi evidenzia la necessità di 
dotarsi di un ufficio stampa. Si decide pertanto di pubblicare il comunicato stampa sul sito, 
mentre Guida suggerisce di inviare comunicazione alla redazione di “Le Iene” segnalando 
il possibile grave danno arrecato eventualmente ai pazienti che in seguito al servizio 
hanno rifiutato di sottoporsi alla radioterapia prevista nel loro caso. Scorsetti al contrario 
ritiene inopportuno divulgare troppo l’accaduto in quanto si potrebbe ottenere un effetto 
controproducente. Si decide pertanto di delegare Mandoliti a continuare a seguire la 
questione.  
 

9. Linee Guida Gruppo di Studio SNC 
 
Mandoliti chiede al CD di recepire le Linee Guida del Gruppo di Studio SNC ( che sono già 
state inviate via e-mail per eventuali osservazioni). Si decide di inviare  il documento alla 
Commissione Scientifica per un parere, previo completamento dell’ultima parte del lavoro 
(per cui verrà informato il Coordinatore - Dr.ssa Buglione) e si approva la pubblicazione di 
un e-book. 
 

10. Studio ITACA S2 
 
Il Presidente riassume la questione ricordando che lo studio è stato chiuso 
anticipatamente e che viene richiesta ad AIRO, nella figura del suo Presidente, la firma 
della convenzione,  in quanto è previsto un grant per ogni paziente arruolato e che la 
somma verrà incassata da AIRO (come da accordi iniziali fra i proponenti lo studio e i 
gruppi collaborativi partecipanti tra cui il Gruppo AIRO Gastrointestinale). Il CD concorda e 
viene firmata in data odierna la convenzione avviando la finalizzazione della pratica. 
 



11. Survey PEG: proposta Radioterapia di Chieti. 
 
Il Presidente espone brevemente il progetto e il CD approva. 
 

12. Questionario AIFM-AIRO 
 
Scorsetti, in quanto membro della commissione AIRO, riferisce sulla questione ricordando 
le perplessità emerse in sede di discussione sulle caratteristiche e finalità del questionario 
predisposto da AIFM. Lucà sostiene la necessità di istituire un tavolo comune AIRO-AIFM 
e ribadisce l’opportunità che in ogni caso tale documento sia al solo uso interno alle 
società senza essere divulgato. Pergolizzi ricorda le caratteristiche molto macchina-
orientata delle domande, proponendo invece in alternativa una maggiore attenzione alla 
valutazione dei DVH. Considerate pertanto le perplessità emerse e la necessità di un 
confronto diretto sulle opinioni, si decide di proporre una riunione della Commissione 
predisposta da AIRO (Maurizi Enrici, Magrini, Ricardi, Pergolizzi, Scorsetti e Pavanato) per 
una decisione definitiva. 
 

13. Comunicazioni del Presidente 
 
a. Mandoliti legge la lettera di “Forum Risk Management” che propone un coinvolgimento 
più attivo e diretto delle società scientifiche partecipanti, tra cui AIRO, ai progetti e alle 
attività del forum. Viene in generale riconosciuta l’opportunità di un nostro maggiore 
coinvolgimento e viene delegato Maurizi Enrici. 
b. Rivista Tumori. Il CD esprime parere favorevole alla riorganizzazione del Comitato di 
Redazione della rivista Tumori per migliorarne il profilo editoriale. 
c. Proposta da parte dell’organizzazione dell’evento “Aggiornamenti in Senologia” di 
rendere disponibile in sede di evento (Firenze) un desk per AIRO dove poter esporre 
materiale della Società. Si decide di coinvolgere i colleghi di Firenze o in alternativa il 
Gruppo Patologia Mammaria. 
d. Gruppo Regionale Liguria-Piemonte-Valle d’Aosta: viene ratificato il nuovo 
organigramma. 
e. Questione  Radioterapia IRCSS Bari (Dr. Lioce) declassata a struttura semplice. Il CD 
dà mandato al Presidente uscente di seguire gli sviluppi della vicenda ed eventualmente 
rappresentare AIRO nelle sedi istituzionali. 
 

14. Concessione Patrocini 
 
Viene concesso e ratificato il patrocinio a: 
 
I Giovedì in Radioterapia – edizione 2014. 23.01.14 – 11.12.14, UOC Radioterapia—INT 
G. PASCALE, Napoli 
 
 
 

15. Varie ed eventuali 
 
Per AIRO Giovani il Dr. Franco formula alcune proposte: 
 

a. individuare nell’ambito di AIRO giovani 4 macro-regioni con cui potersi 
relazionare in maniera più semplice e diretta (ciò comporta ovviamente una 
modifica dello statuto). Il CD approva. 



b. Congresso 2014 AIRO Giovani /AIRB. Il CD suggerisce di contattare un 
membro del CD di AIRB per predisporre un programma scientifico condiviso. 

c. Corso di biostatistica per gli iscritti AIRO Giovani da organizzare presso la 
Casa Comune nel corso del 2014 con richiesta di un finanziamento da parte 
di AIRO Nazionale di circa 2000 euro. Il CD approva. 

 
 
 
Alle ore 16,00, avendo esaurito tutti gli argomenti all’ODG, il CD si conclude. 
 
 
 
 
 
 Il Presidente      Il Segretario 
 
 G. Mandoliti       G. Pavanato 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 


